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　　尊敬的馬來西亞首相納吉閣下，尊敬的馬六甲首席部長阿里閣
下，尊敬的馬六甲州議會議長，尊敬的馬六甲州政府祕書，尊敬的
馬六甲各政府執行的官員，尊敬的馬六甲州議會議員，尊敬的來自
全世界十五個國家地區的同學們、朋友們，大家好。
　　今天可以說是我最歡喜的，多少年來嚮往的一樁事情，能夠在
馬六甲落實，這就是漢學院。七十年代英國湯恩比博士說過，如果
要解決二十一世紀社會問題，只有中國孔孟學說跟大乘佛法。這個
話是英國人說的，他說得非常好，他看得非常清楚，看得非常透徹
，真的把社會的弊病說出來了，他是一位專門研究文化的歷史哲學
家。今天社會問題愈來愈多，地球災變頻率也愈來愈多，這些根本
的原因只有一個，中國古人所說的，「家不齊」，社會亂了；「子
不教」，小朋友不教，人心壞了。這兩句話在現前社會裡面我們完
全看到了。拯救的方法許許多多人在研究，最近這個十年，我參加
了許多次聯合國主導的和平會議，多少專家在尋求方法，找不到一
個適當的東西。我有機會參加這些活動，做了多少次的主題報告，
把中國五千年長治久安的經驗跟大家講解，大家聽了很歡喜，說你
講得很好，但是這個是理想不能落實。這給我很沉痛的一個打擊，
這就是我們的信心失掉了，我們對古人沒有信心，對祖宗沒有信心
，對聖賢沒有信心，對宗教沒有信心，這就是造成今天整個世界混
亂真正的原因。所以我們要回頭，世界動亂了，我們找誰？要找老
祖宗，像小朋友，他有了問題，他去找他爸爸媽媽。我們現在社會
出了問題，只有去找老祖宗，老祖宗有智慧幫助我們解決，這是真
的不是假的。所以在中國，尤其是湯恩比提倡的孔孟學說跟大乘佛



法。
　　我曾經兩次訪問倫敦，訪問他們的漢學中心，牛津大學、劍橋
大學跟倫敦大學，跟他們的研究生交流，跟他們的教授們交流。我
提出來，我說湯恩比的話，你們能相信嗎？這個不需要問別人，因
為他們是專門研究漢學的。我向他請教，他們沒有表態，不否定也
不承認。我反過來問他，我說湯恩比有沒有說錯？他們也對著我笑
。最後我告訴大家，我說湯恩比說的話沒錯，而是我們解讀錯誤，
我們解讀錯了。我們今天提到儒釋道，大家都會想到這些重要的典
籍，這是它的成果、成就，可是我們疏忽了儒釋道的根。儒的根是
《弟子規》，道的根是《感應篇》，佛的根是《十善業道》，這是
很小很小的東西，教小朋友的，可是大家都疏忽了，如果這個教育
要能夠普及到全世界，社會會安定，社會會和平，人民會幸福。所
以只要我們能夠把古聖先賢的教學找回來，我們的社會有救，我們
的地球有救。
　　在去年八月，這個世界上有一些科學家在悉尼開會，他們第一
天的會議是最新的科學報告，量子力學家做的報告。這些報告與佛
經上講的愈來愈接近了，所以我們有理由相信佛教再過個二十年、
三十年，它不是宗教，它變成高等科學、高等哲學，會被大家普遍
來接受。第二天討論的就是災難問題，二０一二年馬雅預言的災難
，大家都非常擔心。美國布萊登博士在大會發言，告訴我們，他說
這並不是可怕的事情，而是一種轉機，如果地球上的居民能夠棄惡
揚善，改邪歸正，端正心念，不但災難可以化解，而且會把地球帶
上更好的走向。這是非常值得興奮。
　　今天不但學術需要發揚光大，最重要的是要一個實驗點，沒有
實驗點，很難讓人相信。所以我過去在湯池辦的文化教育中心，是
為聯合國這些會友們辦的，他們沒有信心。我們辦得意外的成就，



我們預想應該是二、三年才會有成績表現，沒有想到不到四個月成
績卓著，人的良心喚出來了。當時我們非常驚訝，人民怎麼是這麼
好教的？就證明了兩句話，中國人常講的「人性本善」，這證明了
，人民是很好教的，就是沒人教他。雖然是辦了三年，由於國家政
策的關係，我們最後還是停辦了，將來也有可能恢復。可是這個事
情被我們丹斯里李金友先生知道，他一個晚上沒睡覺，第二天來找
我，他說我們這個中心能不能不關閉？我說不可以，我們決定要服
從國家命令。中國在歷史上曾經有三次三武滅法，佛教徒都聽從，
沒有反抗的，沒有意見。所以第二個皇帝起來之後，說「佛教徒這
麼好」，這個佛教立刻就復興了，都被人認同了。所以我們不能夠
違背歷史的教訓，我們要接受政府的命令，我們做一個好公民、好
國民。
　　那他告訴我，他說搬家行不行？我說搬到哪裡？他說搬到馬來
西亞來。我說行嗎？我不敢相信。沒有想到他向馬來西亞政府教育
部註冊，好像不到兩個星期就批准了。這個事情讓我們非常非常的
驚訝。所以我們中心一部分最優秀的老師都轉移到這邊來。所以我
就常常想到，我兩次訪問倫敦，歐洲的漢學中心確實已經衰了。在
全世界最有條件的就是馬來西亞，馬來西亞有六百萬華僑，它有一
千多所華校，小學，有六十多個中學。而且馬來西亞的華僑非常團
結，他們的校長職工會，我非常敬佩，曾經派了五百多人到湯池去
受訓。所以他們對於湯池這個經驗非常豐富，而且熱烈的支持。所
以這個地區是最適當蘊育中國傳統文化再度的復興。我們又得到首
相的支持，還有前首相馬哈迪長老的支持，這使我們非常振興鼓舞
。所以我們感恩，我們感謝真主來護持這一個傳統文化，讓這個文
化能夠在馬來西亞興旺起來，馬來西亞帶動了全世界安定和平。
　　我們當年辦學成就之後，在聯合國辦了一個大型的活動，把這



個成績向聯合國做出八個小時的報告，三天的展覽。在聯合國一百
九十二個國家的大使代表都願意到湯池去考察、去參觀、去學習，
這個是震動了一時。我們相信將來應該是許許多多國家地區愛好和
平的人都會到馬六甲來學習，馬六甲會變成世界和平的中心點。所
以這個有真主保佑，有各個宗教的神明保佑這個地方，這個地方不
會有災難。所以我們大家認真努力的學習。我們感謝首相支持，感
謝馬六甲的首長，感謝馬來西亞各級領導人，感激馬來西亞的人民
，我們共同來努力，希望這個漢學能夠真正有成績拿出來，帶給全
世界的安定和平。謝謝大家，謝謝。


